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Assemblée des délégués de la Fédération Swiss Herbook Fribourg – 04.03.2022 

« Se réunir est un début, rester ensemble est un progrès, travailler ensemble est la réussite, » 

Henri Ford  

 

Monsieur le Président,  

Mesdames et Messieurs les délégués, les invités,  

Chères éleveuses et chers éleveurs,  

Liebe Züchterinnen und Züchter 

«Zusammenkommen ist ein Beginn, Zusammenbleiben ist ein Fortschritt, Zusammenarbeiten 

ist ein Erfolg» - Henri Ford  

Mesdames, Messieurs, 

J’ai décidé, dans mon intervention, d’empoigner les sujets délicats voir ceux qui fâchent ! 

Vous faites parties des rares personnes en dehors du corps médical qui maîtrisaient déjà le 

langage des épidémies, « des mesures sanitaires » que toute la population a subi suite à 

l’arrivée du COVID.  

Alors que le COVID devrait continuer de faiblir avant la saison chaude, la lutte contre la 

diarrhée virale bovine continue avec des résultats mitigés. 

La BVD est présente en Suisse depuis 2007 et l’objectif à atteindre est simple en parole : 

arriver à une nation saine avec une BVD totalement éradiquée ; elle est très ambitieuse et 

compliquée dans les faits.  

L’évolution connait des flambées que nous peinons à comprendre, je pourrais même parler de 

vagues dans le contexte actuel, c’est à l’image du COVID, chaque relâchement est source de 

risque, chaque nouveau cas est source de désolation, dégâts économiques et détresse 

psychologique. 

N’ayons pas peur des mots lorsque la souffrance amène à des gestes de désespoir qui peuvent 

avoir des conséquences dramatiques et irrémédiables.  

 

 

                                                                                      Seules les paroles prononcées font foi !  
 

http://www.fr.ch/diaf


Direction des institutions, de l’agriculture et des forêts DIAF 

Page 2 de 4 

 

Il y a une clé qui mènera au succès, c’est de rassembler toutes les parties prenantes, non 

seulement les éleveurs, autour de la même table, travailler ensemble pour une lutte commune 

et plus efficace.  

En ce sens, le canton de Fribourg a créé le 1er groupe de réflexion avec tous les acteurs 

concernés : exploitants, conseillers agricoles, vétérinaires et autorités.  

Ce groupe de réflexion représente une plateforme d’échange riche en connaissances. Merci à 

eux.  

La création de ce groupe de réflexion a mené à de nombreuses mesures prises uniquement à 

l’échelon cantonal. Je ne vais pas toutes les citer mais à titre d’exemples :   

-Une deuxième analyse du lait de citerne : cette mesure a été reprise au niveau fédéral 

désormais. 

-Analyse systématique des nouveau-nés. 

-Une étude a été menée sur la faune sauvage : résultat qui indique que la faune sauvage n’est 

pas le réservoir BVD dans le canton  

-Des mesures complémentaires ont été instaurées dans le cadre des expositions et commerces 

de bétail. 

-Il y a eu une amélioration de la biosécurité : pédiluve avec eau de Javel, survêtements 

plastiques pour les visiteurs.  

Sans oublier, les nombreuses actions du Service de la sécurité alimentaire et vétérinaire, le 

SAAV en matière de communication pro-active avec des flyers, des vidéos explicatives, de 

nombreux courriers adressés aux exploitants.  

Die Herausforderung wurde auch in Bern vorgetragen. Meine Ämter haben ein Treffen mit 

dem BLV und den eidgenössischen Parlamentariern initiiert. Ausserdem wandte sich das 

SAAV für ein Pilotprojekt zur BVD-Impfung auf Risikobetrieben an das BLV. Leider mussten 

wir dazu eine Absage hinnehmen. 

Meine Direktion ist mit Grangeneuve, Sanima und dem SAAV sehr aktiv.  

Grangeneuve führt eine Studie zur Beobachtung der von der BVD betroffenen Betriebe durch. 

Ziel ist es, die Kollateralschäden für betroffene Betriebe zu analysieren.  

Sanima hat sich 2021 finanziell in der Höhe von einer Million Franken engagiert, um die 

Schäden infolge der BVD zu decken.  

Und das SAAV hat sich mit einem Betrag von 430'000 Franken für die Analysen beteiligt. 

La BVD est prise très au sérieux sous nos latitudes. 

Face à la détresse psychique, financière et logistique des exploitants touchés, nous ne 

ménageons pas nos efforts pour leur venir en soutien.  
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Etwas muss jedoch festgestellt werden: Die Bekämpfung wird auf zwei Ebenen geführt: Auf 

Bundes- und auf Kantonsebene. 

Das macht die Sache sehr kompliziert. Die Einschätzungen des Bundes sind optimistischer als 

unsere. Und wie wir bei Covid gesehen haben, muss jeder voreilige Optimismus vermieden 

werden.  

L’objectif fixé, à savoir l’éradication totale de la BVD, est plus difficile à atteindre que ce que 

nous avions imaginé, il va falloir être patient et méticuleux. On adopte une stratégie différente. 

La question pourrait, devra se poser si la maladie continue de progresser.  

Il y a un autre sujet que je souhaitais aborder avec vous ce matin, un thème d’actualité :   

L’interdiction de l’utilisation d’obturateurs au Bismuth par l’interprofession du Gruyère.  

Je suis conscient que cette décision est difficile pour vous les éleveuses et les éleveurs.  

D’autant plus pénible que les obturateurs ont permis de diminuer le recours aux antibiotiques 

sans altérer la santé du pis. Les premiers résultats de notre projet ReLait le démontrent 

clairement.  

Grangeneuve a organisé une table ronde en février sur la thématique des obturateurs à base de 

bismuth, l’IPG était autour de celle-ci, malheureusement aucune alternative n’existe à ce stade 

mais la recherche avance, on médit ! 

L’IPG s’est engagée à ce propos et je suivrai attentivement l’évolution de celle-ci, nous avons 

besoin d’une solution alternative si l’on veut préserver la santé de nos animaux et la qualité de 

nos produits.  

Der Verzicht auf Zitzenversiegler ist die Entscheidung eines privaten Akteurs mit dem 

legitimen Willen, das Image und die Qualität seines Produkts zu bewahren. 

Les ventes de Gruyère battent des records, espérons que la triste et déplorable guerre qui se 

dispute en Ukraine ne viennent pas freiner ce développement positif, ce record… c’est le fruit 

de cette qualité, en tant que pouvoir public, nous prenons acte de cette décision d’interdire les 

obturateurs mais appelons à la recherche de solution alternative qui nous permette d’éviter 

d’autres effets négatifs pour la sécurité alimentaire. 

Die eher konservative Haltung der IPG scheint ihr bis anhin gedient zu haben. Wir müssen 

jetzt auf die Forschung vertrauen. Es werden sich Lösungswege abzeichnen.   

Voilà pour les sujets qui nous préoccupent. Je vous rassure, il y a également des signaux qui 

sont très positifs pour l’élevage.  

L’industrie du lait reste fragile mais elle va au-devant de jours meilleurs. Le prix du lait a une 

tendance à la hausse, tout comme la demande qui augmente sans cesse. Hausse nécessaire au 

vu de l’augmentation des coûts évoqués par votre président au début d’assemblée. 

J’ai pu lire que la demande de lait à l’échelle mondiale dépasserait l’offre en 2030. Je veux 

croire que les prix suivront la demande même si je partage les craintes de votre président. 
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Les signaux sont également positifs du point de vue politique puisque les deux chambres 

fédérales ont approuvé une hausse de 8 millions de francs pour garantir le supplément pour le 

lait transformé en fromage à 15 centimes/kg. et pour augmenter le lait commercialisé à 5ct/kg 

en décembre dernier. Les perspectives laitières sont favorables.  

Comme évoqué ci-dessus, le marché du Gruyère et du vacherin fribourgeois bat des records 

avec les exportations et, c’est plutôt une pénurie du côté des producteurs qui se dessine que 

l’inverse.   

Finalement, depuis le début de cette année, le Service de l’agriculture et l’Institut agricole de 

Grangeneuve ont fusionné pour ne faire plus qu’un, sous la direction de Pascal Toffel et 

Nadine Degen. 

Ce rapprochement va renforcer la défense homogène des intérêts du canton et permettra de 

faire face à l’augmentation du nombre et la complexité des dossiers agricoles. 

C’est tout simplement une meilleure efficacité au profit de l’agriculture et indirectement de 

vous toutes et tous. 

Je profite de l’occasion pour vous présenter Madame Nadine Degen, nouvelle cheffe de la 

section agriculture et directrice adjointe de Grangeneuve qui est présente aujourd’hui. 

Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit und stehe Ihnen meinerseits gerne zur Verfügung. 

Ich bin immer offen für konstruktive Bemerkungen.  

Wie bei der Bekämpfung des Coronavirus werden wir gemeinsam erfolgreich sein. Ich 

wünsche Ihnen weiterhin ein gutes Apero und Essen. 

Begrüssen  

 

 


